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Q：你在葡萄牙队的影响力越来
越大，我们越来越频繁地看到你指挥
队友，做手势，展示自己的领袖地位
……

A：我其实没想太多，一切都很自
然，有些人觉得我指手画脚惹人厌，但
在球场上你没办法正常交流，只能挥
舞手臂做手势。我并不是想要刻意展
示自己的领袖地位，无论队友比我年
长还是年轻，我一直都做自己，如果我
觉得自己为了球队利益必须传递一些
信息，那我就会这么做。

Q：为什么几乎所有的领袖球员
脾气都不太好？

A：我们总是过于关注脾气好不
好的问题，比如说如果教练严厉严格，
很多球员都会感觉不好，但我和这种
类型的教练相处的非常好，因为我喜
欢那些要求严格的人，这样我就不会
停滞不前，我也希望队友对我要求严
格，要求我做得更好。

很多时候这被解读为脾气不好，
但我无论在哪个更衣室里，我总是说
如果有谁对我的交流方式感到不舒
服，那就直接告诉我，我会换一种方
式。

有些球员传丢一个球后会向你表
示歉意，这时候我做手势告诉他们别
管这个球了，传好下一个就行，但外界
的解读是什么？布鲁诺·费尔南德斯
又在做手势，又在抱怨队友了，完全不
是那么回事！

Q：你之前曾在接受曼联官网时
说续约前你必须知道俱乐部的发展方
向是什么，现在距离合同到期还有两
年，你觉得曼联能找到正确的方向吗？

A：我一直都对俱乐部说我不需
要承诺冠军，这是没办法承诺的东西，
我要求和期待的是球队必须有竞争
力。本赛季我们没有表现出竞争力，
远低于预期，至少是远低于我的预期，
我已经和新老板见过面了，我想要留
下来，想要成为一支可以与曼城、利物
浦和阿森纳竞争的球队的一部分。

被别人误会的肢体语言

曼联好起来了，布鲁诺·费尔南德斯也可以喘口气
了。自从C罗离开后，这位葡萄牙人便被视为曼联的头
号球星——从某种角度来说也是头号背锅侠，他在球场
上的一举一动都会被放到放大镜下，对此B费表示自己
已经习惯了：“C罗走后就轮到我承受压力了，这很正常，
他比我名气大嘛。”
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Q：现在距离欧洲杯开打尚有时
日，葡萄牙的国脚们已经开始期待欧
洲杯，甚至是幻想夺冠时刻了吗？

A：说实话我们都有些焦虑，欧洲
杯显然是大家最关心的事情，所有人
都希望能够有好的表现，获得参加欧
洲杯的机会。但很多人在俱乐部还有
目标要完成，意外是难免的，总会有些
事情让你无法参加欧洲杯，但只要踏
上球场，你就不能去想这些，你就不能
放慢脚步，话说回来，在英超就算你想
放慢脚步，也未必能做到。

Q：在英超放慢脚步没准适得其
反。

A：是的。那些肌肉容易受伤的
球员或许会更注意一些，但说实话，上
了场你压根就不可能分散注意力去想
别的。

Q：在葡萄牙队，当罗伯托·马丁
内斯让你踢 8 号位去掌控球队进攻
时，你是怎么想的？

A：啥都没想。因为那场比赛我
们踢的是三后卫和双中场，前面是中
路双10号，两个边锋和一个前锋，我
要么踢8号位，要么踢两个10号位中
的一个。比赛进行过程中我和贝纳尔
多·席尔瓦始终保持一前一后，这也是
主教练希望看到的，我们有足够的默
契，不需要交流也不需要谁来安排就
知道该如何换位，而且那是主教练上
任后的首场比赛，踢什么位置不重要，
重要的是能上场。

Q：但你曾公开说过更喜欢进球
或最后一传，与对方球门距离变远会
不会让你感到比赛没那么有趣了？

A：不会。数据说明了一切，我是
助攻最多的球员，进球也很多，大概有
五六个吧。

Q：我们谈的不是数据，而是位
置。

A：也不会。主教练给了我很大
的自由度，而且我也喜欢控球，我就是
作为8号位出道的，去了意大利后才
更多踢10号位，在U21国家队一直都
是8号位。而且我经常和贝纳尔多·
席尔瓦换位，他喜欢回撤到很深的位
置拿球，我确实喜欢完成最后一传，但
在低位踢球的感觉也很好，因为我们
拥有犀利的边锋，给他们送出长传的
感觉也很爽。总的来说，这次预选赛
是我踢得最自由的一次预选赛。

Q：你是曼联历史上主罚成功率
最高的点球手，射门前半停顿一下是
从哪里学来的呢？

A：我以前不是这么罚点球的，改
变发生在加盟桑普多利亚后，有位名
叫福蒂的教练对我说为什么不尝试着
在射门前最后一步时抬头看门将呢？
于是我开始尝试，最开始是停一步，但
那样感觉不舒服，身体不好保持平衡，
而且停下来后距离皮球已经很近了，
然后他又建议我尝试跳一下，效果还
不错。

之后，我去了里斯本竞技，当时多
斯特也在用同样的方式主罚点球，通
过观察他我又受到了一些启发。

点球成功率高有秘密

B费：C罗走后我就是活靶子

Q：你在曼联并不是踢8号位，有
和主教练谈过吗？最近你的位置更靠
前了，经常和麦克托米奈搭档踢锋线，
甚至一个人顶在最前面。

A：其实吧，我现在踢的就是前
锋。

Q：假9号吗？
A：不，不是假9号。我的技术特

点踢不了假9号，我努力去完成主教
练的战术安排，但我的强项并不是和
对方中后卫肉搏，当然如果球队有需
要我还是会去做。

上赛季，我的位置更靠后，对埃弗
顿踢的甚至是6号位，事实上我一直
认为那是我踢得最好的比赛之一，无
论传球、组织、防守还是战术方面都非
常棒，以至于让我觉得自己的归属就
是不断后撤，也正常，所有的10号球
员最终都会回到后场，我喜欢在靠后
的位置踢，可以正面面对对方球门，视
野也更加开阔，反而更有利于完成最
后一传，那场比赛尽管我踢的不是10
号位，但却是我创造得分机会最多的
比赛。

Q：曼联的阵容构建似乎有问题，
缺乏中场组织。

A：组织是个复杂的问题，取决于
很多因素。比如说那些习惯踢转换进
攻的球员，他们的特长在快速反击中
才能展现出来，你不能强行让他们去
控球。在我们的前锋球员里，只有马
夏尔喜欢将皮球控在脚下，其他人都
更喜欢跑位打转换，不停冲向对方后
卫线身后，只有在一对一时他们才会

控球，这是他们最擅长的事情。
Q：这和曼城截然不同。
A：控球从来就不是曼联的风格，

我们的风格是强度拉满，不断冲击。
现在有种错误观点是所有球队都必须
学会控球，但我们没办法像曼城那样
踢，他们的边锋擅长换位和内切，我们
不可能要求拉什福德和加纳乔换位去
踢中场或者10号，不能要求他们像贝
纳尔多·席尔瓦那样站在中场背对球
门踢球。

这就好像在国家队，我不会给贝
纳尔多·席尔瓦传身后球，因为这不是
他擅长的，但如果我拿球时莱奥已经
开始冲了，我会给他一个很深的球，因
为他速度飞快，甚至是故意等一等再
传，让他彻底跑起来。如果是费利克
斯，我会传中路身后；如果是若塔，我
会传到对方肋部……当然这也是他们
拥有了世界上最好的教练，他可能是
改变足球比赛最多的教练。如今，每
个人都想成为瓜迪奥拉，没有必要掩
饰这一点。

Q：在曼联这样的大俱乐部踢球，
压力大吗？

A：说实话我并不觉得这是压力，
我做自己喜欢的事情，问心无愧，无论
训练还是比赛我都竭尽全力，你可以
说我踢得好或不好，失误多不多之类
的，但在其他方面我一直问心无愧。

当然了，压力肯定是存在的。曼
联是世界上最受关注的两三家俱乐部
之一，我不会自欺欺人地说我不知道
别人是怎么评价我的，正因为我效力

的是曼联，人们才会关注我。如果我
效力的是别的英超球队或哪支葡萄牙
球队，肯定不会有那么多人关注我。

此外我们也不能当别人说好话时
笑开花，被批评时又发脾气，我们必须
找到一个平衡点，为自己画定一条线，
被表扬时开心接受，被批评时虚心学
习。

Q：话是这么说，但只要曼联表现
不好，你就是第一个被骂的，对此你怎
么看？

A：我觉得这也是我自找的。不
仅因为我是曼联队长，还因为我到来
后提高了球队的标准，我的错误是积
极的，因为我做了一些很棒的事情，人
们批评是因为他们觉得我还可以做得
更好。

人们有时还会批评我的态度，
说我跑动不够之类的，这种批评我
完全不在意。人们喜欢谈论数据，
但在更衣室里有块统计跑动、冲刺
和逼抢的黑板，我的名字永远都在
最上面，这让我心安理得，当然了，
跑得多并不代表踢得好，而且我的
位置本来就要求我比其他位置球员
跑更多。

自从C罗离开后，这些就由我来
承担了，我知道这是怎么回事，他比
我名气大嘛，很正常，而且英格兰球
迷喜欢批评外籍球员而非本土球
员，这一点和葡萄牙球迷正相反。
总而言之，我对自己受批评感到满
意，因为这意味着人们觉得我还能
做得更好。

瓜迪奥拉是世界上最好的教练
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